ESTUDIOS FRANCISCANOS

PUBLICACIÓN PERIÓDICA DE CIENCIAS ECLESIÁSTICAS DE LAS PROVINCIAS CAPUCHINAS IBÉRICAS



ESTUDIOS FRANCISCANOS

PUBLICACIÓN PERIÓDICA DE CIENCIAS ECLESIÁSTICAS DE LAS PROVINCIAS CAPUCHINAS IBÉRICAS

SUMARIO

PARTE I

ARTÍCULOS DEDICADOS A SAN LORENZO DE BRÍNDISI CON OCASIÓN DEL CUARTO CENTENARIO DE SU MUERTE (1619-2019)

ARTÍCULOS

Volumen 121

Enero-Agosto 2020

Nº 468

PARTE II

ARTÍCULOS
Martín Carbajo Núñez: La mística en la vida cotidiana: los rostros de Dios151
Lluís Brines: David Viera († 2015) y Curt Wittlin († 2019). In Memoriam
IGNACIO PÉREZ-SOBA DIEZ dEL CORRAL: San Francisco de Asís, como patrono de las profesiones forestales españolas
Actas del IX congreso de la Escuela Superior de Estudios Franciscanos de Madrid229
NOTAS
Teresa Solà: El mite del sexe de la Divinitat
Jesús Torrecilla: Escuela Superior de Estudios Franciscanos
RESEÑAS BIBLIOGRÁFICAS

PARTE II

ARTICULOS

LA MÍSTICA EN LA VIDA COTIDIANA: LOS ROSTROS DE DIOS

RESUMEN

A la luz de la exhortación apostólica "Gaudete et Exsultate", este artículo ofrece algunas indicaciones sobre cómo vivir hoy la mística en la vida ordinaria. "Todos estamos llamados a ser santos" y a tener una mirada contemplativa, siendo capaces de descubrir en todos los seres la omnipotencia, la sabiduría, la bondad y la belleza del Creador. Para ello, necesitamos desarrollar nuestra capacidad de contemplar a Dios en la diversidad de los rostros que encontramos cada día, también en el ámbito digital. El artículo inicia presentando algunas características de la espiritualidad de la vida cotidiana (1ª parte) para luego focalizarse en los rostros de Dios hoy (2ª parte). Finalmente, en la tercera parte, se ofrecen algunas indicaciones sobre cómo establecer relaciones humanas y humanizadoras en el entorno digital, evitando la dicotomía entre lo real y lo virtual.

Palabras clave: Mística, Santidad, Vida ordinaria, Ámbito digital, Contemplación

ABSTRACT

In the light of the apostolic exhortation "Gaudete et Exsultate", this paper offers some indications on how to live mysticism in everyday life. "We are all called to holiness" and to discover in all beings God's omnipotence, wisdom, goodness, and beauty. This means that we have to develop our ability to contemplate God's face in the many faces we meet, also in the digital realm. This article starts presenting some characteristics of a spirituality of everyday life (1st part) and then focuses on God's faces today (2nd part). Finally, in

the third part, it offers some indications on how to establish human and humanizing relationships in the digital environment, avoiding the real/virtual dichotomy.

Key words: Mysticism, Holiness, Everyday life, Digital realm, Contemplation

"Todos estamos llamados a ser santos" y a tener una mirada contemplativa, "cada uno donde se encuentra". El creyente vive con amor "en las ocupaciones ordinarias" (14), percibe el mundo como sacramento, espejo del invisible y, por tanto, se siente movido a la contemplación reverencial. El es un contemplativo que, en todos los seres, ve la omnipotencia, la sabiduría, la bondad y la belleza del Creador. Para él, la realidad es teofánica.

Francisco de Asís es un místico que contempla a Dios en la vida cotidiana, incluso en los rostros desfigurados de los enfermos y de los abandonados. Su encuentro con el leproso le ayuda a discernir, transforma su forma de ver la realidad y le lleva "a hacer penitencia"². Esa experiencia fue tan decisiva en su conversión que la quería también para todos sus frailes y, por eso, les pide que vivan en hospitales para los leprosos durante algún tiempo³.

El Papa Francisco nos invita a reanimar nuestra capacidad contemplativa para poder reconocer en cada rostro, aunque esté desfigurado, "a un ser humano con mi misma dignidad, a una creatura infinitamente amada por el Padre, a una imagen de Dios, a un hermano redimido por Jesucristo" (98).

En la primera parte de este artículo, se presentan algunas características de la espiritualidad de la vida cotidiana. La segunda parte se focaliza en los rostros de Dios hoy, siguiendo las cuatro relaciones fundamentales del ser humano (Dios, uno mismo, los demás, la creación). Finalmente, en la tercera parte, se ofrecen algunas indicaciones sobre cómo establecer relaciones humanas y humanizadoras en el entorno digital, evitando la dicotomía entre lo real y lo virtual.

1. Una espiritualidad de la vida ordinaria

Buenaventura de Bagnoregio afirma que el pecado ha oscurecido nuestra mirada y nos ha hecho perder aquella inocencia original que nos permitía

- 1. Francisco, Gaudete et Exsultate. Exhortación apostólica (19.03.2018), [GE], n. 14, LEV, Città del Vaticano 2018. En el cuerpo del texto, las citas de GE se indicarán con solo los números entre paréntesis. Una versión más breve de este artículo en italiano: M. Carbajo Núñez, Vita mistica nel quotidiano: i volti di Dio secondo Gaudete et Exsultate n. 98, en L. Borriello L. M. R. Del Genio (ed.), Mistica e Santità nella Gaudete et Exsultate. Atti del V Convegno internazionale di mistica cristiana (Assisi, 7-8.09.2019), LEV, Città del Vaticano 2019.
- 2. Francisco de Asís, *Testamento*, [*Test*], n. 1-3, en I. Rodríguez Herrera A. Ortega Carmona, *Los escritos de San Francisco de Asís*, [*RgzHerrera*], Espigas, Murcia ²2003, 635-684.
- 3. Leyenda de Perusa [Lp], n. 9, en J. A. Guerra (ed.), San Francisco de Asís. Escritos, biografías, documentos de la época, [Guerra], BAC, Madrid ²2006, 603-696.

percibir de inmediato el reflejo de la Trinidad en cada criatura⁴. "Teniendo ojos no véis y teniendo oídos no oís" (Mc 8,18). Necesitamos "madurar una espiritualidad" (*LS* 240) y una mística que abran de nuevo nuestros ojos para que podamos descubrir al Invisible en la vida cotidiana; es decir, para que podamos experimentar "la íntima conexión que hay entre Dios y todos los seres" (*LS* 234).

En lugar de acoger y contemplar, el actual paradigma tecnocrático prefiere analizar, objetivar, diseccionar. El otro no es reconocido ni apreciado como un "tú" único e irrepetible. En la base de esta incapacidad se encuentra una concepción antropológica dualista, que hace "una separación neta entre el hombre y las otras formas de vida" (dualismo óntico) e incluso divide al hombre internamente, distinguiendo netamente entre el cuerpo y la dimensión espiritual/racional (dualismo ontológico). El cuerpo sería marginal a la esencia del ser humano y, por tanto, debe ser subordinado. Esto ha llevado a describir al hombre usando términos contrastantes: "cuerpo/alma, racionalidad/afectividad, necesidad/libertad, naturaleza/cultura, instinto/moralidad, etc". El místico, por el contrario, logra mantener juntos, en armonía, estos elementos que pudieran parecer discordantes.

Sobre esa concepción antropológica dualista se ha construido un espiritualismo desencarnado, que considera al mundo material como un obstáculo que debemos superar, porque dificulta el ascenso hacia Dios y nos "entretiene" en nuestra peregrinación. Más que "coordinar" todo lo que somos (alma y cuerpo), se habla de "subordinar", "subyugar". El camino hacia la santidad requeriría el desprecio y la sumisión del cuerpo, junto con la sensualidad y la materialidad a él conectadas.

1.1. Una mística de ojos abiertos

Para superar "esos dualismos malsanos que llegaron a tener una importante influencia en algunos pensadores cristianos a lo largo de la historia" (LS

- 4. Buenaventura "nos enseña que toda criatura lleva en sí una estructura propiamente trinitaria, tan real que podría ser espontáneamente contemplada si la mirada del ser humano no fuera limitada, oscura y frágil". Francisco, Laudato Si'. Carta encíclica (24.05.2015), [LS], n. 239, en Acta Apostolicae Sedis, [AAS], 107 (2015) 847-945.
- 5. J. M. Schaeffer, *El fin de la excepción humana*, Fondo de Cultura Económica, Buenos Aires 2009, 24.
- 6. J. M. Schaeffer, *El fin de la excepción humana*, 25. En el siglo xvII, Descartes afirmó que el alma racional es la esencia del hombre (*res cogitans*), mientras que el cuerpo sería sólo un añadido material (*rex estensa*). "Mon âme, par laquelle je suis ce que je suis, est entièrement et véritablement distincte de mon corps". R. Descartes, *Oeuvres complètes et annexes*, Kindle ed., Arvensa 2015, 224.